

# FÉMININ, FÉMINITÉ, FÉMINISME

Il y a près de 25 ans, les *Cahiers* ont publié un numéro 15 consacré au féminin. Un féminin qui renvoie au masculin, temps du PACS, de la crise de la famille et de l'après-féminisme. Depuis lors, notre société s'est profondément transformée. Si nous avons assisté au déclin de l'ïmago paternelle et à un (léger) recul du machisme, à l'acquisition de nouveaux droits pour les femmes et à une évolution progressive vers plus d'égalité, nous avons connu aussi un retour du féminisme. La violence faite aux femmes, qui perdure, est davantage contestée. Corrélativement, suite au développement de #Meetoo et d'autres blogs, la séduction et le consentement sont devenus des sujets brûlants. Bien plus, les féminicides (hélas encore nombreux) sont reconnus comme des actes criminels. Remarquons encore que les identités sexuelles et de genre sont aussi fortement questionnées tant du côté du féminin chez la femme que du côté du féminin chez l'homme.

En conséquence de cette turbulence culturelle, le féminin et l'être femme nous interrogent et nous interpellent à la fois comme sujets de cette nouvelle société et comme cliniciens qui reçoivent individuellement, en couple, en famille ou en groupe.

Qu'est-ce que le féminin aujourd'hui, dans notre culture, dans ses dimensions anthropologique et psychosociologique ?

Autre facette de ce dossier : dans quelle mesure nos théories datant des siècles passés, et donc influencées par le patriarcat et un certain machisme un peu redondant, sont-elles encore opérantes ? Dans quelle mesure devraient-elles être complexifiées ? D'autant que la neutralité et l'universalité de tous les savoirs, même les plus scientifiques, se trouvent aujourd'hui radicalement mises en question. Plus précisément, avec quelles représentations systémiques, psychologiques ou psychanalytiques du féminin et de sa genèse écoutons-nous nos clients, patients ou analysants ?

Comment théorisons-nous les modalités de transmission du féminin auprès des jeunes générations ?

Quels sont les effets de ces turbulences culturelles sur les corps des femmes, jeunes et moins jeunes, et ceux des corps des femmes sur leur psychisme ?

Qu'en est-il du désir et du refus du féminin chez les femmes comme chez les hommes ?

Quel impact a le féminisme sur le psychisme des femmes et corrélativement quelles compréhensions du féminisme peuvent apporter nos théories ?

Ce sont toutes ces questions comme autant d'ouvertures sur notre thème « Féminin, féminité, féminisme » que nous vous proposons de réfléchir et de discuter dans ce numéro 64 des *Cahiers*.

Les propositions d'articles pour ce numéro doivent parvenir à la rédaction pour le mois de septembre 2024.